
我珍藏着两方篆刻印章，是一
位叫冯东旭的朋友为路遥先生刻
制的。一方上书“秀延狂夫”，一
方是路遥的生肖“牛”。从篆刻艺
术上讲，这两方印算不上上品，但
作 者 对 路 遥 的 推 崇 是 显 而 易 见
的。因为在路遥处，还有不少他刻
制的印章。

今年整理旧物找出了这两方
印，把玩擦拭，睹物思人，心中不免
生出无限思绪。屈指一算，路遥离
开这平凡的世界已经三十个年头
了，今年十一月十七日，是他的祭
日。“浮云一别后，流水十年间”，唐
人韦应物的诗句此时正是我的感
叹。路遥你在哪里，三十年的沉
睡，一定消除了你前半生的疲惫与
困乏，该站起来走进我们中间，拿
起你的笔，用你的雄才和智慧再写
一部《非凡的世界》。

我这人不爱攀龙附凤，虽喜
好交友，只讲知心识趣，并不在乎
其出身如何、名气大小，所以从延
安到西安，认识路遥很早，但关系
只能算得上一般。路遥是一九七
六年延安大学毕业后，被分配到
当时的陕西文艺创作研究室，任

《陕西文艺》编辑部小说、散文编
辑，《延河》复刊后任小说组副组
长，到一九八五年他已经是陕西
省作协副主席了。他的作品屡获
殊荣，在社会上引起强烈反响，成
为陕西省有突出贡献专家，享受
国 务 院 特 殊 津 贴 。 大 凡 这 样 的
人，一般都是很忙的。认识他但
并没有多少往来，偶然相遇，也只
是点头、握手，便又默默地各奔东
西，各忙各的去了。

一九九零年，大约在冬季，我在
陕西人民出版社的朋友陈泽顺有
了新居，两室一厅，这在那个年代
是相当气派的。这不但是他的喜
事，也是文友们的喜事。因泽顺收
拾出一间书屋，舒适无比而且极有
气氛，再加上泽顺又做得一手好
菜，所以好朋友便时常相聚，在那
里不仅能饱口福还能海阔天空地
神聊，真是个其乐无穷让人难忘的
好去处。

陈泽顺是北京插队延安的知

青，也是一位作家，和路遥是延安
大学中文系的同学，有着几年不错
的同窗之谊。泽顺毕业后分配到
延安地区文艺创作研究室，任《延
安文学》编辑，而我是八三年调到

《延安文学》的，和泽顺成了同事。
再加上那时《延安文学》的主编是
曹谷溪，他和路遥交情也非同一
般，我们那儿就是路遥在陕北的根
据地。所以常来常往，自然也就成
了非常好的朋友。后来我和泽顺
先后又从延安调到西安，关系自然
不同一般。

泽顺有了新居，我们便常去
光顾，那段时间，路遥《平凡的世
界》三卷本刚出版，正在热销中，
新作品正在构思中。一部《平凡
的世界》耗去他太多的心血和精
力，再加上茅盾文学奖正在评选
中，结果如何，他也没有把握，心

中 难 免 焦 虑 ，人 也 显 得 十 分 疲
惫。所以他抽空就到泽顺家，是
逃避也是放松。泽顺家门的钥匙
放在门外隐秘处，朋友们都知道，
主人在不在家都可开门进入，看
到吃的顺手放进嘴里，想喝，自己
动手沏茶，什么东西放在什么地
方和主人一样清楚。在朋友家能
找到家的感觉，真好。

其实文人在一起并不谈文学，
在这样的场合各自都显出自己的
真面目，也喊也叫，也说山野村夫
的粗话，也肆无忌惮地放极响的
屁。路遥在生活上没什么讲究，就
是爱抽红塔山牌香烟，爱喝雀巢咖
啡。他说，抽烟为补脑、喝咖啡为
提神。我也抽烟，一会儿工夫书房
里便烟雾弥漫，要不是窗户上有大
功率的排风扇，准能呛死人。陈泽
顺不抽烟，爱嗑瓜子，而且极有水
平，一颗瓜子扔进嘴里，噗！两张
皮便吐了出来。路遥问：吃这补
甚？泽顺说：补心！

一起吃饭的时候，路遥和我有
一个共同的毛病：就是把不小心掉
在桌子上的饭粒、掉在地上的馍
渣，不假思索地捡起来就放进嘴
里。为此被泽顺笑骂为：脏怂！我
们也知道，这不卫生也不文明，但
就是改不了。路遥说：这是饥饿逼
出来的习惯，无法改变。

这段时间我才从另一方面了解
到路遥是一个善良、聪颖，具有超
常幽默感，虽有着很大声望和众多
崇拜者，但内心却极其敏感的人。
我能够感觉到他内心的忧郁与孤
独，我崇敬他，也同情他。他，不是
一个幸福的人。常见他突然不言

不语，目光毫无目标地定在一个地
方，独自陷入沉思。他在想些什
么、思考什么，我们从未问过，也就
无从知晓，有时他就这样坐着睡了
过去，鼾声大作。

路遥比我年长一岁，又同是
陕北人，更巧的是我们的家庭结
构相同，妻子都是北京知青，又都
有一个女儿，而且同岁。他对我
这个陕北大汉能说一口流畅的北
京话，表示了极大的诧异，问我有
什么方法没有。我笑而无答，因
为我也不知道。

提到家庭关系，我们都不约而
同地长叹一声，他小声给我说：北
京 人 不 好 玩 ！ 我 也 小 声 表 示 赞
同。我们相谈最多的都是女儿，有
时说到动情处他便热泪横流，他说
自己小时候受了不少的艰难，再也
不愿让女儿再受任何的委屈。从
某种意义上讲，他所做的一切，大

都是为了女儿。他要我多给女儿
一些爱，说如今假的东西太多，但
父女之情可一满是真真的。

和路遥实际意义上的交往，也
就是这个阶段，没有高潮也没有波
动，自然而又真实。他的房子刚装
修好，我和陈泽顺到他家小坐，临走
时他拿出一些印章让我欣赏。他
说：“你爱写字，懂点儿书法，我一满
解球不下（方言，全都不明白），你挑
上两个做个纪念。”我就欣然从命，
拿了这两方印珍藏至今。

再后来，一九九一年初茅盾文
学奖尘埃落定，《平凡的世界》以排
名第一获奖，路遥自然又是一番忙
乱。紧接着，陕西人民出版社决定
出版路遥文集，责任编辑就是陈泽
顺，两个人忙到一块儿去了，我们
便很少再见。然而还未等到他的
文集出版，却得知他病重住院的消
息，这个牛一样的陕北壮汉竟然躺

倒住院，我颇感意外，也不敢相信，
然而事实终究是事实。想去看看
他，但他的病床前名人、要人不绝，
挤不进去，只好将祈祷和祝愿埋在
心里。

终于和泽顺有了一个看他的机
会，此时的路遥已经消瘦得失了
形，那双饱含忧患、但从来都是炯
炯有神的目光，变得灰暗滞涩，直
直地望着上苍，好像探究着什么。
巨大的病痛已使他麻木，但那脸上
呈现的却是对生命的无限留恋、无
限渴望，让人震撼的表情。

他就这样走了，带着他的才
华，带着他对平凡世界的眷恋与挚
爱。三十年过去了，很多人都怀念
他，这说明他不是个平凡的人。他
去世后，有关他的回忆文章和传记
多得看不过来。我有些茫然，总觉
得他们写的路遥和我认识的路遥
不是一个人。我知道这是一种错
觉，但我无法改变。也许是我们的
交往太平淡，没有闪光点吧。包括
他送我的这两枚印章，也太过随
意，没说什么发人深省的言语，也
没有表达什么深刻的含意，就是两
个普通人的普通交往。那一刻我
们谁都没有想过，仅仅只过了一
年，再见到他已是生死别离。

几年后陈泽顺调北京华夏出版
社任总编，退休后去了美国。

人去物在，看着这两方印便时
时想到他，伟人去了，凡人却活得
好好的，想想真是一种罪过，也许
说这话是一种矫情，却也是一种真
实。我会永远珍藏这两方印，保留
他老大哥的形象，保留记忆中的那
点儿真。
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腰果，又名槚如树、介寿
果，营养丰富，能炒菜、药用，
更能当零食，是全世界公认的
四大干果之一。据说，脑力工
作者经常吃腰果还能补脑和
增强记忆。当然，吃货们对由
腰果参与的美味更是垂涎三
尺。什么腰果咖喱大虾饭、腰
果炒虾仁、西芹百合炒腰果、
腰果鸡丁……大家是不是一
边流着口水一边在想腰果？

腰果属漆树科植物，原产
于美洲，它的老家在巴西东北
部的雨林中，是一种常绿乔
木，树干笔直，可高达 10 米。
在16世纪，它被葡萄牙探险家
发现并带到了全世界，我国南
方 地 区 是 腰 果 的 主 要 种 植
区。漂洋过海的腰果很“争
气”，它对土壤环境不挑不拣，
不仅在全世界各地都站稳了
脚跟，而且还成了人们饭桌上
的美味佳肴，成了人们茶余饭
后的最爱。腰果形状如腰子
（肾），具有抗氧化、抗衰老、抗
肿瘤、抗心血管病的作用。它
有着丰富的营养价值，其脂肪
量高达 47%，还有蛋白质、碳
水化合物以及 B1、B2等多种维
生素和矿物质，特别是其中的
锰、铬、镁、硒等微量元素有很
大的药用价值。与众不同的
是，它所含的脂肪，多为不饱
和脂肪酸，对高血脂、冠心病
的患者有很大的食疗效果。

腰果分真果和假果两部
分。假果是花托形成的肉质
果，真果则是生在假果上的坚
果，果壳坚硬，壳里面的果仁
就是人们通常吃的腰果。不
过，作为世界“四大坚果”的腰
果，尽管它和榛子、核桃、杏仁
一样都有着坚硬的外壳，但人
们无论在哪里买腰果都不带
壳，难道腰果的外壳也是宝，
被“夺宝”了？非也。

其实，腰果壳是有毒的。
不仅有毒，而且它的毒还能要
人命。要知道，腰果壳的油脂
中含有“漆酚”，接触这个物质
不仅会出现皮疹等过敏症状，
甚至会导致死亡。为了既享
受它的美味，又远离它的毒
害，腰果一离开树，就被千方
百计地赶出“毒房子”。人们

把腰果晒干，然后将它们放在
火上烤，直到大部分有毒的腰
果壳油散去，果壳炸裂，才美
美地取出果仁来享用。当然，
去壳是一项异常辛苦的工作，
工人们即使有手套的保护，也
时常会受到腰果壳的毒害。
不过，为了美味佳肴，人们也
真的是拼了。

一枚小小的腰果，无论是
原味还是盐酥、清炒，还是油
炸，都是大家的最爱。腰果

“有毒”，只是外壳有毒，走出
“毒房子”的腰果，永远是大家
喜爱的美味。
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是时候锻造新的科学教育了是时候锻造新的科学教育了

♦仍只注重传授知识，甚至是陈
旧的知识

我国科学教育的最大问题是，
囿于知识传授，远离最新前沿，甚
至 传 授 的 还 是 陈 旧 的 科 学 知 识 。
当科学教育变成“老生常谈”和“追
古怀远”，而不是展现世界上正在
进行的激动人心的前沿科学竞争
时，学生何来现实的临场感和求知
的兴奋感？

比如，很多教师向学生传授平面
几何，却不知为何人人需要学习平
面几何。其实学生要学的是其中的
形式逻辑，要培养的是形式逻辑思
考能力。而到正式教授形式逻辑
时，教师又忘记去关联最新的量子
逻辑。我们长期教授以笛卡尔、牛
顿为代表的经典科学和经典思维方
式，对量子科学日新月异的进展介
绍很少。其实这方面研究我国已处
于全球前列，如果及时传播，就能给
学生有新鲜代入感，让他们有初步
的量子概念和量子思维模式。

又如，我们在化学方面大量教授
基于瓶瓶罐罐实验装置的“静态化
学”，而对“动态化学”涉及很少。“动
态化学”包括最新的微流化学、芯片
实验室等，其特点是安全绿色环保，
极易与人工智能对接，正急速改变
当今的科研范式和产业形态。

不可否认，随着科学技术的快速
发展迭代，传统的以知识为主要内
容的科学教育，已经无法追赶技术
更新的脚步。课堂上传授的知识或
许在学生毕业的那一刻就已经被更
新替代。

♦分科教育和标准化带来的负
面影响

我国科学教育的形式，主要呈现
为分科教育和标准化两大特点。

分科教育的优势是能最大化巩
固学科知识，其弊端则是人为地对
学科进行了划分，不利于学生采取
更关联的视角来理解科学的整体意
义，也局限了学生用多学科知识解
决具体问题的可能性。

标准化以“课标”和“知识点”为
代表，所有的教学、考核内容都围绕
知识点展开，然后根据知识点设定

标准答案。这种模式有助于学生对
知识的掌握，却割裂了“知识”与“真
实世界”的有机联系，科学实践被彻
底忽视。

科学一直在推陈出新，常常带来
颠覆性变化，标准答案只是基本合
格答案，如果没有非标准答案，永远
不会有卓越全面的答案。非标准答
案是比标准答案更珍贵的答案，因
为其具有批判性、创造性以及个体
艺术性。

人所认为的真相，可能只是真实
世界的“冰山一角”。科学是一个动
态 概 念 ，是 在 不 断 进 步 的 相 对 概
念。所谓科学就是能够证伪，能明
确告知哪里是失效的边界和有效的
前 提 条 件 ，否 则 就 成 为 神 学 或 迷
信。任何一个简单问题都可能是复
杂问题，任何一个复杂问题也可以

“大道至简”。
比如，大家熟知的热胀冷缩是通

常规律，源自经典的热运动、布朗运
动。但这是有认知局限的规律。水
在低温下，即在接近零摄氏度的一
定温度范围内是冷胀热缩，之所以
如此是因为有量子性的氢键的存
在，有氢键的液体都应该有类似的
规律和现象。而如果在受限的空间
达到微纳尺度以下，在大多数温度
下，水的热运动、布朗运动可能会消
失，体积可能缩小，能量变化不再通
过热而变成远红外光，从而充分体
现量子性而呈现超流规律和现象。

♦科学教育的真正核心：思维
与精神

当前科学教育的核心，是要培养
学生以科学精神为灵魂、以科学思
维为核心、以科学知识为基础，通过
科学方法自主地探究世界、创造知
识、应用实践的能力。

在培养训练科学精神方面要找
到合适的切入点，比如，从地心说、
日心说、黑洞说等故事或观察切入，
从巫神、瘟疫、显微镜、病毒等故事
或实验切入，就是一些可取的方式。

科学思维的养成，是科学教育的
核心。科学思维包括多个方面，我
认为主要有逻辑思维和形象思维，
以及在此基础上的批判性思维和创
造性思维。前两者是基础，后两者

是在此之上的提升。这四者缺一不
可——仅有逻辑没有形象，就会缺
乏创造；仅有形象没有逻辑，则是空
想。这都不是科学。当然，科学思
维还应包括最前沿的量子逻辑等。

科学方法的掌握，是科学教育
的关键。科学教育不能仅仅是理论
上的教育，还应该是科学实践的教
育，特别要鼓励学生亲自动手和观
察 ，将 身 边 的 事 物 作 为 对 象 和 材
料。科学精神、科学思维、科学知识
只有应用于科学实践才能体现出价
值。科学实践，包括但不限于科学
实验、发明创造、创新创业等形式。
只有让学生积极投身科学实践，才
算是完整的科学教育，如此才能进
入创造型社会、研究型社会。而这
也是我们当前的科学教育最为缺乏
的部分。

在科学实践教育方面，我们可以
借鉴相对成熟的 STEM/STEAM 教
育。STEM教育起源于美国，它所着
力培养的是由科学素养、技术素养、
工程素养和数学素养组成的 STEM
素养，而所谓STEM素养并不是上述
四种素养的简单组合，而是学生在
杂乱无章的学习情境中的问题解决
能力。

新世纪的第二个十年，人们日益
认识到科学技术与人文之间的紧密
关系，因此又把 Art（艺术）置入其
中。美国 30 年的 STEAM 发展呈现
出两大趋势：一是从高等教育走向
基础教育；二是从分科走向融合。

《2015 年地平线报告：K12 版》提出，
“STEAM 学习的崛起”将成为“未来
一至两年技术驱动 K12 教育的重要
趋势”。这些趋势对我国科学教育
发展有着极大的借鉴作用。

值得注意的是，科学教育不仅涉
及自然科学，也应包括工程科学，以
及社会科学、人文科学，是实现人才
培养目标的重要内容和重要途径。

一方面，从现代社会的发展来
看，自然、社会、人文、工程已经越来
越紧密地结合在一起。比如启动一
个工程项目要进行环境评估，要征
求群众意见。另一方面，社会人文
对 自 然 、工 程 的 发 展 有 着 重 要 影
响。科技和艺术人文发展的核心都
是创造力，而创造来源于想象，人文

艺术可以提供给人们无尽的想象。
同时，科技也需要人文来制约平衡，
否则就会变成脱缰的野马，带来严
重的伦理问题。

♦科学教育师资培养：走新路

科学教育和人才培养是一个系
统性的工程，需要我们研究人才成
长的规律、科学教育的规律，研发优
质的科学教育资源，培训科学教育
的师资等。

具体到科学教育相关师资培养
的方式，应该注重两个方面的教育，
一是思维教育，一是创新创业教育。

思维教育，有别于一般的通识
教育，应更加关注学生对科学、文化
发展过程中形成的各种思维模式的
掌握。华东师大开设了《人类思维
和学科史论》系列课程，就是让学生
对各学科历史发展中具有重要意义
的思维突破和转折有所了解，让学
生知道一个学科发展的思维脉络，
进而提炼总结科学规律、方法，提升
学生的思维能力。我们就是要面向
全社会的创新、创造需求，为大学基
础阶段和中小学基础教育培养具有
思维教育、通识教育能力的未来新
师资。

创新创业教育，其目的不是为了
孩子创业或真能做出什么创新，而
在于激发孩子的探索精神，特别是
探索与基础科学相关的领域，并防
止简单地局限于传统的科学分科，
弥补单科、分科教育的不足，形成全
科、跨学科的氛围。重在发掘学生
兴趣和实验、实践及动手能力。要
防止与大学的分科教育简单重复或
者对应，在启发理论思考的同时，锻
炼动手能力。

要在现有的创新创业教育的
基础上，形成综合性、项目制的科
学创新课程，将科学教育作为综合
性的、跨学科的、兴趣和能力培养
的项目制课程，以该理念培养具有
企业家精神、科学家能力、教育家
情怀的卓越师资，人数不在于多，
而在于精。

在此基础上，可以将创新创业教
育向基础教育适度延伸。

（据《中国科学报》有删节）
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□□莫莫 沉沉

自近代科学诞生以来，科学教育就成为了教育的重要内容。
从历史来看，我国过去的科学教育，培养了大批具有一定科学知识和先进技能的产业工人，推

动我国迅速从一个传统农业国转向一个工业大国，也从侧面培养了群众的科学思维和科学精神，
取得了积极成效。

但我国的科学教育，已经越来越不能跟上时代发展的要求，急需新的理念、师资和体系。
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